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MINISTÉRIO DA EDUCAÇÃO 

UNIVERSIDADE FEDERAL FLUMINENSE 
ESCOLA DE ENGENHARIA 

DEPARTAMENTO DE ENGENHARIA DE PRODUÇÃO 
 

ATA DA REUNIÃO ORDINÁRIA DO TEP REALIZADA EM 10/05/2023 
 

Às quatorze horas e cinco minutos do dia 10 de maio de 2023, virtualmente utilizando o endereço 1 

https://meet.google.com/dtn-dvbe-sij teve início a Reunião Ordinária do TEP, tendo como seu 2 

presidente o chefe do TEP, professor Fernando Toledo Ferraz e que contou com a presença dos 3 

professores Anna Sophia Piacenza Moraes, Antônio Carlos Magalhães da Silva, Artur Alves 4 

Pessoa, Carlos Francisco Simões Gomes, Diogo Ferreira de Lima Silva, Eduardo Uchoa Barboza, 5 

Elaine Aparecida Araújo, Gilson Brito Alves Lima, Helder Gomes Costa, Helton Luiz Santana 6 

Oliveira, José Kimio Ando, Julio Cesar Bispo Neves, Lidia Angulo Meza, Luis Ernesto Torres 7 

Guardia, Luiz Carlos Brasil de Brito Mello, Marcelo Gonçalves Figueiredo, Marcelo Maciel 8 

Monteiro, Marco Aurélio Cabral Pinto, Marcos Costa Roboredo, Níssia Carvalho Rosa Bergiante, 9 

Paulo Roberto Pfeil Gomes Pereira, Priscilla Cristina Cabral Ribeiro, Ricardo Bordeaux Rego, 10 

Rodrigo Arcuri Marques Pereira, Ruben Huamanchumo Gutierrez, Suzana Dantas Hecksher. 11 

Tiveram suas ausências justificadas os professores Emmanuel Paiva de Andrade, Fernando 12 

Oliveira de Araujo, José Rodrigues de Farias Filho, Mara Telles Salles e Sergio José Mecena da 13 

Silva Filho. Faltaram à reunião os professores José Geraldo Lamas Leite, Silvia dos Reis Alcântara 14 

e Valdecy Pereira. 1) Aprovação do texto da ata da reunião ordinária do dia 11/04/2023 – O 15 

professor Ferraz leu as seguintes solicitações de retificação da ata: a. Pedido de retificação da ata 16 

pelo prof. Gilson: substituição do texto do item 6 por: "Item 6) Aprovação de atividade 17 

remunerada – 6.1 Professor Gilson Brito Alves Lima (Esp. EST); - 6.2 Professor Gilson Brito Alves 18 

Lima (MBA GEPM). O professor Fernando Ferraz passou a palavra ao professor Gilson, que 19 

explicou que as atividades remuneradas (bolsa de Ensino) se referem à Coordenação (MBA 20 

GEPM) e ministrar disciplina, orientar e participar em bancas de TCC (Esp EST e MBA GEPM), 21 

sendo todas as atividades desenvolvidas fora da carga horária da jornada normal de trabalho. Foi 22 

colocada em votação e aprovada, sem ressalvas, a solicitação das atividades remuneradas do 23 

professor Gilson". b. Pedido de retificação da ata pela profa. Priscilla, linhas 117 a 122: “O 24 

professor Fernando Ferraz agradeceu a todos pela cooperação por permitir uma errata na pauta 25 

e passou a palavra à professora Priscilla Cristina Cabral Ribeiro, que explicou que o projeto do 26 

qual é participante é do Ministério da Agricultura e Abastecimento (MAPA) sobre 27 

Desenvolvimento e Inovação tecnológica nas ações da Agropecuária Sustentável, de abril a 28 

dezembro de 2023. A atividade é de 4 (quatro) horas semanais com recebimento de bolsa.” Foi 29 

então colocada em votação a aprovação da ata com as retificações solicitadas, e aprovada sem 30 

ressalvas. 2) Aprovação de cursos – O professor Ferraz ressaltou que todos os cursos a seguir 31 

tiveram parecer positivo das Comissões Acadêmica e Financeira: a. Latec - Mestrado Profissional 32 

em Sistemas de Gestão - Edital MPSG 04/2023 e Plano de Trabalho; b. Latec - Edital e Plano de 33 

Trabalho do Curso de Pós-graduação Lato Sensu MBA Engenharia Econômica e Financeira-EEF-34 

https://meet.google.com/dtn-dvbe-sij
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2º sem.2023; c. Latec - Edital e Plano de Trabalho do Curso de Pós-graduação Lato Sensu MBA 35 

Gestão Estratégica da Produção e Manutenção-GPM-2º sem.2023. O professor Paulo Pfeil pediu 36 

a palavra e informou que está proibida a abertura de novas turmas dos cursos pagos. A 37 

professora Lidia lembrou que a Comissão Acadêmica não foi informada sobre esta restrição. Foi 38 

colocada em votação a aprovação dos três cursos, e todos foram aprovados sem ressalvas. 3) 39 

Aprovação do plano de trabalho 30 meses – professor Helton Luiz Santana Oliveira – O 40 

professor Helton fez um breve relato sobre sua trajetória profissional e sobre seu plano de 41 

trabalho. O professor Ferraz informou que, após conversa com o chefe da CPPD, ficou definido 42 

que o plano de trabalho na verdade é de 36 meses, e que talvez seja necessário um ajuste no 43 

prazo. A professora Elaine lembrou da resolução 219/2005 que fala sobre o prazo de 30 meses 44 

no plano de trabalho.  Foi então colocada em votação a aprovação do plano de trabalho 30 meses 45 

do professor Helton e aprovada sem ressalvas. 4) Aprovação do plano de trabalho 30 meses – 46 

professora Anna Sophia Piacenza Moraes – A professora Anna Sophia fez também um breve 47 

relato sobre sua trajetória profissional e sobre seu plano de trabalho. Foi então colocada em 48 

votação a aprovação do plano de trabalho 30 meses da professora Anna Sophia e aprovada sem 49 

ressalvas. O professor Brasil lembrou que os dois planos de trabalho foram aprovados pela 50 

Comissão de Avaliação Docente. 5) Ratificação do ad referendum sobre alteração no projeto de 51 

Monitoria da professora Suzana – O professor Marcos Roboredo iniciou informando que o ad 52 

referendum aprovou a inclusão do projeto “TEPA0008 - Disciplina Organização do Trabalho: apoio 53 

às práticas e atualização de material didático” em substituição ao projeto “TEPA0007 - 54 

Introdução à Eng. de Produção: conceitos, métodos e ferramentas”, ambos sob orientação da 55 

professora Suzana Dantas Hecksher, entre as vagas contempladas no Programa de Monitoria 56 

2023 do TEP. Foi colocada em votação a ratificação do ad referendum e aprovada sem ressalvas. 57 

6) Aprovação de projeto de pesquisa: "Moedas Sociais e Bancos Comunitários no Brasil: 58 

potencialidades e limites como instrumentos de políticas públicas para o desenvolvimento de 59 

territórios", da professora Elaine Aparecida Araújo – A professora Elaine fez um breve relato 60 

sobre seu projeto de pesquisa, que vai até 2025. O professor Ferraz colocou então em votação a 61 

aprovação do projeto de pesquisa, que foi aprovado sem ressalvas. 7) Informe da Comissão de 62 

Compras sobre recursos próprios do TEP e de Livre Ordenação – A professora Lidia pediu a 63 

palavra, em nome da Comissão de Compras, e iniciou informando sobre a fonte própria de 64 

recursos do Departamento, que apesar de ter um saldo de pouco mais de trinta mil reais neste 65 

momento, os recursos estão indisponíveis e aguardando liberação por parte do governo federal, 66 

sem qualquer previsão de quando isto ocorrerá. Informou também sobre a verba de Livre 67 

Ordenação que o Departamento tem direito para 2023, no valor de R$11.250, além de uma verba 68 

de R$5.000 para uso na compra de materiais de consumo para aulas práticas da graduação. Falou 69 

ainda sobre as demandas de serviços em salas e gabinetes do TEP, que após conversa com a 70 

Escola de Engenharia, houve orientação de que alguns serviços devem ser solicitados 71 

diretamente à SOMA, como a troca de algumas portas que estão comprometidas por cupins e 72 

pintura de salas, e outros devem ser registrados no caderno de manutenção da Escola. Finalizou 73 

lembrando que o TEP já solicitou vários serviços à SOMA em anos anteriores e não houve o 74 

atendimento ou solução, e que a Comissão de Compras está fazendo o possível para atender as 75 

solicitações dos docentes. O professor Ferraz acrescentou que a questão das infiltrações é uma 76 

demanda antiga e de solução complexa pois necessita reparo em todo o telhado do bloco E, e 77 

que ainda não há previsão de quando ocorrerá. A professora Lidia lembrou que em 2020 houve 78 
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a tentativa de se fazer um projeto com a FEC para a realização de serviços que não podem ser 79 

feitos com a fonte própria de recursos, mas que não foi possível, com a solução sendo recorrer à 80 

SOMA. 8) Assuntos Gerais – O professor Marcelo Figueiredo perguntou sobre os projetos de um 81 

novo prédio da Engenharia, e o professor Ferraz respondeu que existem duas possibilidades em 82 

estudos. O professor Ferraz ressaltou que, conforme definido no Regimento Interno do TEP, a 83 

reunião   tem prioridade sobre as aulas e, portanto, não serão aceitas mais justificativas de 84 

ausência nas reuniões por motivos de aula. O professor Brasil falou sobre a questão da 85 

iluminação no campus que foram pedidas à Escola de Engenharia providências para melhorar a 86 

iluminação no campus e o professor Helton informou que ainda há pontos no acesso ao bloco H 87 

que precisam de pavimentação e iluminação. O professor Roboredo avisou que todos os bolsistas 88 

de PID e Monitoria já entregaram os termos de compromisso e que, portanto, já podem iniciar 89 

suas atividades e utilizar a sala 424 do bloco E para apoio às atividades, cuja carga horária é de 90 

12 horas semanais. O professor Gilson informou que foi eleito coordenador do Doutorado em 91 

Sistemas de Gestão no próximo quadriênio. A professora Anna Sophia informou das alterações 92 

em suas disciplinas neste período, que ocorreram após a aprovação do Quadro de Horários. A 93 

reunião foi encerrada às quinze horas e doze minutos. Excepcionalmente e por dificuldades 94 

técnicas, esta ata não será acompanhada da lista de assinatura dos participantes. Nada mais 95 

havendo a ser tratado, eu, Bruno Almeida Hortmann, lavrei a presente ata que vai assinada 96 

apenas pelo presidente.97 

 
 

Fernando Toledo Ferraz 

Chefe do Departamento de Engenharia de Produção 
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